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新大副校长许茵妮：人民币国际化至少需要三个条件 
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    新华网新加坡频道 10 月 11 日电(记者 郭鸽 符传威 实习记者 左昊畅) 近日，新华网新

加坡频道的记者专访了新加坡管理大学副校长许茵妮，就人民币国际化以及新加坡作为

人民币重要的海外清算中心，其未来的发展规划等问题作了广泛和深入的交流。 

    记者：首先请您就人民币国际化这个话题，与我们分享一下您的看法。 

    许茵妮: 这是一个非常好的话题，中国正在全球市场上扮演更加重要的角色，我想祝贺

中国找到了一步一步推进金融市场改革的方法，并有了上海自由贸易区这样的实验蓝

本。一方面，这是非常聪明的做法，新的金融体系能够在一夜之间调整。就像中国过去

的领导人邓小平所说的那样，“摸着石头过河“。另一方面，相比上海自由贸易区的可控

性，全球金融市场则难以控制，所有人都有可能进去进行扰乱市场的活动。所以我很高

兴看到上海自由贸易区的成立，它能为区域内金融市场提供实验的田地。 

    记者：为什么对于中国来说人民币国际化非常重要？中国推进人民币国际化的原因有

哪些？ 

    许茵妮:我认为中国加速人民币国际化过程的实际行动是在雷曼危机之后，中国从雷曼

兄弟的教训中汲取了经验。所以 2008 年起始于美国的全球金融危机，换一个角度来说对
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中国是一个好的开始。它让中国找到了一个新的视角，随后开始意识到即使中国已经成

为世界上第二大经济体，如果中国的金融市场和货币没有国际化，就仍然无法有效地参

与全球经济竞争。所以在我看来，中国人民币国际化的进程早已逐步开展。 

    一旦你开始与一个国家做贸易，但它的货币不能自由流动就会为贸易带来很大的成

本。现在越来越多的国家与生产大国中国有贸易往来，实际上这些贸易活动也已经为人

民币国际化提前做了准备。早在 2009 年，就有许多公司开始用人民币开业务发票。在海

外，即使商家接受了人民币付款，他们也不必将其拿回中国，只需要在他们自己的国家

找到能够存放人民币的银行，然后将其作为存款或者其它类金融资产。所以，海外人民

币业务早已有了生机。即使中国不推进人民币国际化，人民币的国际货币角色也已然存

在。 

    另外，人民币的海外业务推动方还包括在中国投资的人士，他们现在想将海外人民币

带进中国去投资他们在中国的资产。所以如果有人在中国大陆之外拥有人民币存款，比

如存放在香港或新加坡的中国银行，这么一来，中国银行已经有了短期性的人民币金融

产品，还拥有了一群在中国之外拥有人民币并且有意愿进行长期债券活动的客户。所

以，从实质上来说，海外人民币市场已经在中国大陆之外成长起来，不论中国是否进行

人民币国际化改革，它仍然因海外私人人民币业务的存在而存在，随着业务的需求增长

而发展。 

    记者：人民币进一步国际化，需要具备哪些条件？ 

    许茵妮:如果我们回头看中国大陆的经济发展，我们也许会产生疑问，为什么过去中国

不让人民币业务进一步国际化。但是现在更重要的是人民币国际化，中国需要做什么？

中国急需让它的汇率更加有弹性。这里我并不是指自由浮动，因为中国并没有做好让汇

率自由浮动的准备。但是中国完全可以尝试可调控的浮动汇率。如今，上海自由贸易区

就是在做这种试验。它允许在自由贸易区内用人民币进行交易时，采用更加有弹性的汇

率，而不是由中国人民银行统一规定。这种情况下，人民币就可能有两种汇率，一个是

中国人民银行定下的，一个是由自由贸易区定下的更有弹性的汇率。 

    但是中国也意识到仅仅有一个自由贸易区和更有弹性的汇率是不够的。同时，国内的

金融银行也应当变得更加开放，而这个过程需要假以时日。中国人民银行行长周小川是

一个非常开明的领导者，从 2009 年 3 月开始，他已经开始撰写文章称国际货币体系仅仅

依赖美元和欧元是不完善的，人民币应当在国际货币体系中扮演更加重要的角色。但是
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如果你自己国内的金融体系没有秩序，你的人民币就无法扮演好国际的重要角色。中国

的银行体系需要更好、更强有力的监管，支持银行的资本也应当增加。我认为中国在这

个方向上已经开始行动，发展它的国内市场，改善它的银行体系和相关监管，建立更好

的国内金融监督机制，保证影子银行不再影响正规银行体系的运行。 

    总之，要实现人民币国际化必须要具备至少三个条件：有弹性的汇率，更强的国内金

融体系和开放资本项目。开放资本项目是指不再进行资本控制，这是需要花更长时间的

后一步。中国目前颁布的政策非常好。而且现在已经有了自由贸易区，就可以用弹性

汇率一点点进行尝试。周小川的决策非常正确，在 11 月即将到来的中国共产党第十八届

中央委员会第三次全体会议上，他应该会宣布一些金融市场管制政策，并且有可能挑选

一些能够自由在资本市场流动的资产项目。现在无论是在政府的行动方面，还是人民币

跨国角色扮演方面，我们都看到了非常积极的信号。 

 记者：您认为在上海建立自由贸易区后，作为境外人民币业务处理量排行第二的新加坡，会

面临哪些挑战？ 

    许茵妮: 我认为对新加坡来说，一旦蛋糕变大了，每个人都将获利。那么我们就不再是输

赢的心态去看问题。如果我们有了一个自由贸易区，而人民币的作用对于贸易和直接投资都

变得越来越重要，那么中新两国政府之间的贸易往来就有了更多的交换方式，那么总体来说

人民币流动性对每个人来说都在加强。当蛋糕变大时，所有人都在分享这个更大的市场的利

益。 

    对我来说，我并不担心这个问题。新加坡是世界第三大外汇交易中心，80%的货币流动是

源于银行间的买卖，企业间的市场买卖仅占 20%。如果人民币将发挥更大作用，这就意味着

它将帮助我们内部银行间的市场变得更大，当然它也让企业在整个外汇市场份额中更具有发

言权。我们目前对此持积极态度，如果中国发展，那么它将同样给亚洲以及东盟国家带来同

样积极的影响。 

    记者: 与其它海外人民币清算中心相比，新加坡扮演了哪些不同的角色？ 

    许茵妮: 因为新加坡面积小，没有很大的国内市场，所以我们致力于成为一个更大的中

心，而其它的许多海外人民币清算中心则专注于更大的国内市场。新加坡现在是东南亚的中

心，而香港是进入中国广大的国内市场的大门。香港为中国国内的市场需求提供服务，而新

加坡则扮演东南亚地区的货物转运中心的角色。 
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    我们卖给东盟国家和全球市场的实际上是我们从香港买来的东西。所以，人民币交易越

多，我们作为中心就增长越快。尽管现在新加坡、香港、伦敦、悉尼都是人民币清算中心，

但在我看来总体是互补型。我们扮演着东南亚金融中心的角色。而由于澳大利亚有充足的自

然资源，中国与悉尼的关系则是资源补充型，悉尼更加地受国内需求驱动。伦敦则是欧洲的

金融中心。 

    所以海外人民币清算中心越多，产生的协同作用就会让整个蛋糕变得越大，相应地在买进

卖出的过程中，更多的贸易伙伴和公司就能够更加顺畅地使用人民币来替代美元和欧元进行

贸易交换活动。 

    记者：对于新加坡和中国企业来说，人民币国际化给它们提供的具体机会有哪些？ 

    许茵妮:新加坡有不少银行已经在中国有了代表处，比如说大华银行。华侨银行 近也在中

国上海斥资 10 亿元购置了总部大楼。对新加坡来说，许多公司都是由祖籍在中国的海外华

人所有。我们因此见到一大波总部在新加坡的企业同样在中国有业务。新加坡可以说是去中

国的投资者中 活跃的之一。这种趋势是不可比避免的，几乎每一个我知道的公司都有一个

中国战略。所以人民币国际化对于我们总部在新加坡，但在中国有分部的企业进行公司内部

贷款是非常有利的。 

    记者: 那么新加坡作为人民币清算中心，您对它的未来发展有何期待？ 

    许茵妮: 新加坡有自己的发展战略，对每个国家都很友好，未来我们不会仅仅满足于做金

融中心，我们要逐渐成长为多支柱模式。这也是为什么我们有多样化商品交易的原因，我们

没有石油，却有世界上 多的石油加工中心。我们同时具有港口、航空技术和服务业的优

势。人们所谈论的金融中心实际上只是我们提供的一项业务。总之，对于新加坡来说，75%

的 GDP 贡献由具有服务导向的部门提供，包括贸易、金融服务，法律和信息专业领域的服

务以及智力服务。 

    新加坡的角色将会一直在这些方面转换，而银行业仅仅是我们的一条线，所以我们并不单

纯依赖作为海外金融中心的角色。我们更希望成为一个“基础设施建设型”金融中心。所以我

们希望未来新加坡进行的不仅仅是海外人民币的存款业务，还能够增强人民币的融资业务来

帮助中国进行基础设施建设，修路、建机场、开发郊区，建设二线城市等等。所以我们要进

行的贸易融资是短期的，而基础设施建设融资才是长期目标。当你有了长期的基础设施建

设，你就需要发行长期的基础设施建设债券，从而为国家的基础设施建设筹措资金。 
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    记者： 后，您对人民币国际化的趋势有哪些展望？ 

    许茵妮: 我认为通向人民币国际化的道路还非常的长，一路上还会有很多风险和挑战。但

是中国人要一路坚持到底。因为 终的结果对于中国在世界经济中的地位非常重要。有时候

你需要懂得如何在短期内付出一些东西来换取长期的收益。新加坡也走过这么一个过程，我

们主动迎接子弹，因为我们知道疼痛过后幸福和快乐将来到。我相信只要中国坚持沿着这条

路走下去，就不会仅仅是世界第二大经济发展大国，而是至少成为第二大 具影响力的经济

体，甚至是第一大。规模并不是 重要，关键的是你在全球市场上究竟有多大的影响力和效

率。 

  

 


